

# Estacancamiento salmoneo y del consumo: las sombras de 2024

**ECONOMÍA REGIONAL.** Seremi y académicos de universidades detallan hitos en 12 meses, así como sus proyecciones para el próximo año 2025.

Erwin Schnaidt

erwin.schnaidt@diariollanquihue.cl

**D**e diversas maneras se han expresado los principales sectores productivos de la región, para graficar lo que fue el año 2024 en materia de avances económicos.

Mientras los dos gremios productores de salmón han coincidido en manifestar que la industria está estancada, han hecho notar sus aprensiones respecto de iniciativas legales, como la que creó el Sistema de Biodiversidad y Áreas Protegidas (SBAP), la realización de talleres para avanzar en una nueva Ley de Acuicultura y, la que ha generado más resquemor, la Ley Lafkenche, bajo la que se crean los espacios costeros marinos de pueblos originarios (ECMPO), cuya tramitación suspende el desarrollo de nuevos proyectos y solicitudes de concesiones en esas áreas.

Ante todo ello, esta actividad que genera más de 70 mil empleos, ha reconocido falta de certezas para seguir creciendo e invirtiendo.

Otro sector que también ha reconocido trabas para materializar proyectos, es el de la construcción. Si bien reconocen avances en proyectos del sector público, como los del plan de emergencia habitacional, han tenido que lidiar para sobrevivir, tras los negativos efectos de la pandemia del coronavirus, lo que derivó en la quiebra de varias empresas, por insolvencia económica.

A ello han seguido nuevas reglas de la banca para el acce-

so a financiamiento de nuevos desarrollos inmobiliarios y lo que consideran una excesiva tramitación de proyectos, para lo que han recurrido al crítico término "permisología".

De esta forma, también se ha reclamado por la falta de certidumbre, todo lo cual ha repercutido de modo tal que la inversión ha ido en declive, con una caída estimada de un 0,4% al cierre de este año.

Desde el sector turístico, los reclamos han sido por la falta de promoción de los destinos regionales. Su principal exponente, el presidente de la Cámara de Comercio de Puerto Varas, Horacio Bóvolo, mide de cerca la demanda de visitantes a la ciudad lacustre, considerada como la capital turística de Los Lagos.

En materia de indicadores macroeconómicos, los analistas regionales han coincidido en manifestar su intranquilidad por el mantenimiento de los niveles de informalidad laboral que bordea el 28%, en tanto que la tasa de desocupación regional (agosto-octubre) fue de un 5,3%, lo que representó un alza de 1,6 puntos porcentuales (pp.) en 12 meses.

Con todo, las proyecciones de dos profesionales universitarios, así como de la máxima autoridad regional de la cartera de Economía, dan cuenta de un panorama que debería mejorar, si es que hay inversión. Aunque habrá que permanecer atentos a las señales que emita el Banco Central, tanto para el control de la inflación, como en la reducción de la tasa de política monetaria (TPM) en los próximos trimestres.

## Seremi de Economía enumeró avances y montos de inversión en la Región de Los Lagos

Al hacer un análisis desde el punto de vista macroeconómico, el secretario regional ministerial (seremi) de Economía, Fomento y Turismo, Luis Cárdenas, puso el énfasis en la inversión local, en medio de un momento en el que "el país está saliendo de un periodo de inestabilidad que se arrastra desde el año 2019, por los múltiples factores que ya conocemos". Pero, agregó, "en la actualidad hemos logrado estabilizar y recuperar el equilibrio de la economía".

Estableció que el foco de interés ha estado puesto en el último año "en construir una agenda procrecimiento para recuperar el dinamismo económico, la inversión privada, potenciar la inversión pública y mejorar el empleo. Eso se ha traducido en avances concretos y sustantivos en nuestra Región de Los Lagos".

Recordó que en el marco del compromiso del Presidente Gabriel Boric en su visita de enero de 2024, "hemos acompañado a diversos inversionistas en proyectos privados de la región, por cerca de 500 millones de dólares, los que están en ejecución".

Mencionó el aumento del ingreso mínimo a \$500 mil y un subsidio que consideró "histórico", para apoyar a mipymes y cooperativas, que en el caso de la región, reportó a 9.253 empresas, con montos de subsidio por \$10.473 millones.

Resumió que este año, la Comisión de Evaluación Ambiental (Coeva) aprobó 24 proyectos de diversos sectores económicos, por más de 810 millones de dólares.

Asimismo, por intermedio del



EL AVANCE DEL PLAN DE EMERGENCIA HABITACIONAL, DESTACÓ -ENTRE OTROS- EL SEREMI DE ECONOMÍA.

programa Desarrollo Productivo Sostenible (DPS), "que busca impulsar una matriz productiva más sostenible y sofisticada, mediante la incorporación de mayor conocimiento, innovación y tecnología, hemos financiado diversas iniciativas regionales por más de \$4.825 millones".

Añadió que mediante el programa DPS, el Ministerio de Economía, Corfo y el Gobierno Regional (Gore), firmaron un convenio de programación para la creación de un Centro Tecnológico de Economía Circular, por \$9.700 millones.

En materia de turismo, a octubre de 2024, han llegado 279.278 visitantes extranjeros, con un alza de +48,3%.

El seremi Cárdenas expuso también que en inversión pública, "seguimos consolidando obras en infraestructura

hospitalaria y salud", como en el hospital de Quellón, Quellén, Ancud y Puerto Varas, a lo que añadió obras en materia de salud mental en Quellón y Osorno.

Resaltó que en otro plan de gobierno, como el de emergencia habitacional, "hemos obtenido avances extraordinarios a noviembre de 2024, con un 71,4%, equivalente a 10.113 soluciones habitacionales, acercándonos a la meta de nuestro compromiso de Gobierno, de 14.165 para nuestra región".

En su análisis, el titular de la cartera de Economía en la región señaló al Puente Chacao como lo más relevante en infraestructura y conectividad, iniciativa que muestra "cerca de un 50% de avance".

En ese mismo ámbito, consideró el mejoramiento de la Ruta 7, sector Hornopirén-Piñancho; sector Caleta Gonzalo-Lago Negro; la construcción del baipás de Castro; el mejoramiento del borde costero de Quellón, la ampliación de la caleta pesquera Anahuac, y el mejoramiento integral de la caleta en Bahía Mansa, entre otras.

Mientras que mediante el programa Trenes para Chile, plan 30/30, "recuperamos el servicio ferroviario de corta distancia Llanquihue-La Paloma, en Puerto Montt".

El seremi de Economía anticipó que en 2025 "seguiremos trabajando como gobierno para fortalecer la inversión privada y profundizar la inversión pública comprometida. De esa manera, esperamos seguir contribuyendo a la seguridad pública, seguridad social y seguridad económica como elementos fundamentales para un crecimiento más justo e inclusivo para nuestra Región de Los Lagos.

**24 proyectos que totalizan unos**  
 US\$ 810 millones, aprobó durante este año la Comisión de Evaluación Ambiental (Coeva) de la Región de Los Lagos.

**-1,7%** bajaron los envíos de  
 desde la Región de Los Lagos en el trimestre julio-septiembre, informó el INE, que anotó un -1,6 en exportaciones de salmón.

**0,0%** fue el PIB de Los Lagos  
 durante el tercer trimestre de 2024. Mientras que el consumo de los hogares cayó 0,7% en el mismo período.

### Un 2024 con signos positivos y regresivos para el desarrollo regional

El director docente de Administración Pública de la Universidad de Los Lagos (ULagos), Jorge Weil, opinó que el año 2024 "tuvo eventos significativos, con signos positivos y regresivos para el desarrollo regional".

Al repasar los aspectos positivos que marcaron el año, mencionó tres de ellos:

La normalización del encadenamiento productivo y comercial de las actividades regionales en todos sus niveles. "Esta retoma de la fluidez del mercado local, con un mejor aprovisionamiento nacional e importaciones, se efectuó en base a precios internacionales con ingresos de las remuneraciones de los trabajadores a nivel local. Esta brecha se tradujo en un deterioro del poder adquisitivo local de los trabajadores formales, incidiendo, en un estancamiento comercial generalizado del consumo en el mercado regional, con solo tímidos repuntes de algunos sectores.

De esta manera, en la crisis y estancamiento del sistema económico, cohabitaron un alto nivel de inversión de

capital extranjero, la contracción del consumo popular, la estrechez de los ingresos de los trabajadores formales y el mercado informal".

En segundo término, Weil apuntó que el Producto Interno Bruto (PIB) "creció marcado por las exportaciones de la mitilicultura, salmonicultura, pesca industrial, agricultura y agroindustria, al mismo tiempo que la producción local orientada al consumo interno de la población permaneció estancada". Cuando observó el sector financiero, concluyó que mantuvo "las altas tasas de ganancia en sus actividades bancarias, crediticias y AFP. En contrapartida, continuó el persistente endeudamiento creciente de los asalariados con ingresos mensuales promedio inferiores a \$700 mil".

Entre los aspectos relevantes negativos del año, se centró en la persistencia del alto nivel de economía informal. "La región exhibe un alto grado de actividades ilegales que desregulan el funcionamiento de los mercados locales del trabajo y venta de mercancías. Esta evolución económica y social disfuncional se mantiene elevada y se conso-



PARA WEIL, SE REQUIERE DE INCENTIVOS ECONÓMICOS PARA REDUCIR LA TASA DE INFORMALIDAD LABORAL.

lida localmente en 2024".

Ejemplos de ello, citó el economista de la Universidad de París, "son el comercio ambulante, el incremento del mercado de venta de productos ilícitos, los asaltos, robos y hurtos, el empleo informal y el comercio de facto".

"Esta situación evidencia que la respuesta represiva para contener el mercado negro y la delincuencia no son suficientes para reducir las distorsiones de la evolución societal. Ello implica que se re-

quiere incentivos económicos suficientemente significativos para reducir el mercado informal del trabajo y la circulación ilegal de mercancías".

En cuanto a 2025, Weil prevé que la proyección del empleo formal "continuará recuperándose lentamente, favorecido inicialmente, por el impulso de la demanda turística de la temporada de verano en la región".

A ello sumó que la producción de mitilidos y salmónes continuará siendo la principal

exportación regional, en niveles de precios que se mantendrán en los mercados internacionales.

Mientras que el mundo empresarial "continuará desenvolviéndose en un entorno frágil de una demanda interna débil, creciente endeudamiento de los actores locales, fluctuaciones de precios y restricciones en el acceso a mercados internacionales. A nivel nacional, la inflación continuará disminuyendo, al igual que las tasas de interés de política monetaria del BC".

### Preocupación por el estancamiento de la economía

El diputado por el Distrito 26, Mauro González (RN), expresó su inquietud por el resultado del informe del Banco Central, respecto al Producto Interno Bruto (PIB) de regiones del tercer trimestre de 2024.

Esto, porque mientras creció en 15 de las 16 regiones, contribuyendo a la expansión del total nacional en un 2,3%; en la Región de Los Lagos no registró variación (0,0%), lo que fue considerado como un estancamiento de la economía.

Para González, es necesario fortalecer la salmonicultura y la agricultura e hizo un llamado a buscar alternativas "que permitan fortalecer nuestro trabajo, nuestro desarrollo laboral y económico de nuestra zona, fortalecer a la salmonicultura, fortalecer a la agricultura y tantas actividades que directa e indirectamente tienen que ver con el crecimiento de la Región de Los Lagos".

También se mostró preocupado el alcalde de Puerto Montt, Rodrigo Wainraihg (RN), ante lo que recalzó que iniciativas como el "Plan Salmón de 50 años" sean impulsadas desde Puerto Montt "para brindar certeza y seguridad a empresas locales y seguir creciendo de modo sostenible. Necesitamos posicionar a Puerto Montt como una ciudad turística y atraer inversión que beneficie a toda la región. Es fundamental simplificar los procesos y brindar certeza a las empresas y emprendedores locales".

### Caen las exportaciones, pero aumentó la generación eléctrica

El director de la carrera de Ingeniería Comercial de la Universidad San Sebastián (USS) sede de la Patagonia, Pablo Chandía, afirmó que en 2024 hubo dos hitos que incidieron en la actividad económica regional.

El primero fue la baja en las exportaciones en mayo, con una caída de un 10,4% interanual, llegando a US\$500,4 millones. "Esta baja se mantuvo en el segundo trimestre, con una variación del -3,3% en comparación con el mismo período de 2023, lo que puede atribuirse a diversos factores, como la situación económica nacional e internacional, la inflación global y las fluctuaciones en el mercado del salmón".

inversiones".

Otro aspecto que destacó, fue el aumento en la generación de energía eléctrica, como en el segundo trimestre de 2024, cuando se vio incrementada en un 20,3% en comparación con el mismo período del año anterior. "Este crecimiento fue impulsado principalmente por los aumentos en la producción de las centrales hidroeléctricas".

Especificó que dicho aumento "es positivo para el desarrollo económico regional, ya que permite satisfacer la demanda energética local y potencialmente atraer nuevas

inversiones".

En cuanto a sus estimaciones para el año venidero, el director de la carrera de Ingeniería Comercial de la USS puertomontina advirtió que debiese tender a la diversificación económica, "lo que implica reducir la dependencia del sector salmonero mediante el apoyo a sectores como el turismo, la agricultura sustentable, la energía renovable y la innovación, lo que -a su vez- fortalecerá el mercado interno, incentivando el consumo local, apoyo a las pymes, promoviendo la inversión en infraestructura para contrarrestar las fluctuaciones del comercio internacional".



LA CAÍDA DE LAS EXPORTACIONES REGIONALES DESTACÓ CHANDÍA.

Mientras que en términos de desarrollo de capital humano, "se debiese fomentar la inversión en educación y capacitación, fortaleciendo las competencias de la fuerza laboral en tecnología, innovación y gestión empresarial".

Fortalecer la acuicultura proponen diputado González y el alcalde Wainraihg.



FORTALECER LA ACUICULTURA PROPONEN DIPUTADO GONZÁLEZ Y EL ALCALDE WAINRAIHG.